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Réunion de l’APLCPGE 
31 Mai 2017 

HEC – Jouy-en-Josas 
 

 
Relevé de conclusions 

 
 

I.  Accueil HEC 
 
 
Peter Todd, Directeur Général HEC (vidéo) 
CPGE = système fort basé sur le mérite. Excellence. En tant qu’étranger, découvrant le système des 
prépas, grande admiration pour les CPGE. 
 
Eloïc Peyrache, Directeur délégué HEC 
Egalité des chances : aller beaucoup plus loin que ce qu’on a fait jusqu’à présent. Permettre à des 
étudiants de milieu modeste d’avoir de l’ambition et de viser l’excellence ; proposer l’ouverture 
culturelle. Rappel : Peter Todd, boursier d’Etat, était le seul de sa famille à faire des études supérieures 
longues. HEC travaille avec des lycées de « quartiers prioritaires » de la ville ; partenariat avec les 
associations Frateli et Passeport d’Avenir. 
 
Laurence Lehman-Ortega, Professeur 
« Réinventez votre business model » 
Cf. airbnb, bla-bla-car, LinkedIn, les MOOC. 
Philippe Regimbard, Directeur des admissions 
+ 1,31% inscrits au concours BCE en 2017 
Augmentation des filières ECS et ECT, en revanche tassement des filières ECE, BEL et B/L 
Environ 135 000 copies traitées 
50,8% femmes 
Augmentation du nombre des candidats marocains  
Candidats issus de la province : 44,9% des admissibles en 2016, 43,2% des admis. 
Chaque année, 700 admissibles, et 380 admis au bout du compte. 
 
 
 

II.  Réunion APLCPGE 
 
 
O.J. : - Points d’actualité 
 - APB 
 - Retour commissions 
 - Échéances et calendrier pour cet été 
 - Echanges libres 
 
Points d’actualité : 
a)- Nomination Jean-Michel Blanquer. Bonne nouvelle pour les CPGE : pas un idéologue, connaît 
bien la « Maison », membre du conseil d’administration de la CGE, membre de la commission 
Ouverture Sociale des Grandes Ecoles, ancien Directeur de l’ESSEC. 
Cf. Janvier 2016, congrès APLCPGE sur parcours CPGE/GE : avait adopté une position très engagée 
en faveur des CPGE. A la réunion de la CGE semaine dernière,  nomination également saluée. 
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Lui demander d’identifier à l’EN et au MESR un interlocuteur des CPGE (un vrai problème depuis le 
départ de Claude Boichot). Idem au niveau académique : qui pilote les prépas ? APLCPGE fera un 
courrier officiel après les législatives en ce sens + demande d’audience.  
 
b)- Nomination de Frédérique Vidal à l’Enseignement Supérieur. Inconnue. Hervé Biausser l’a 
rencontrée, agréablement reçu, bonne écoute à l’égard des GE 
 
c)- Incendie SupElec à Rennes. Il n’y a jamais d’exercice d’évacuation incendie en cité U… Un 
étudiant décédé : de la nécessité de préciser à nos étudiants que si feu, ne pas sauter mais s’enfermer 
dans sa chambre. 
 
 
Procédure APB et divers parcours enseignement supérieur 
L’algorithme d’APB a été modifié pour application de la loi : égalité de traitement entre ceux qui 
sortent de terminale et ceux qui ont déjà entamé un parcours dans l’enseignement supérieur. Nombre 
de candidats en légère diminution au niveau national ; mais ont candidaté sur plus de lycées, d’où une 
augmentation des dossiers dans nos établissements. Différence de plus en plus marquée entre 
« petites prépas » et grandes. Candidats étrangers : bonne lisibilité sur ceux issus de l’AEFE ; mais les 
autres ? 
De plus en plus d’élèves veulent refaire une première année dans une autre filière (MPSI puis BCPST, 
par exemple). Phénomène nouveau. Position de l’APLCPGE : les obliger à repasser par APB (mais on 
fait ensuite ce qu’on veut en termes de classement…). Intéressant de permettre à l’étudiant d’aller voir 
un peu ce qui se passe dans la nouvelle filière souhaitée.  
ENS-Lyon, diplôme de Master : nouveau. 
 
 
Augmentation du nombre de bacheliers (+ 30 000 chaque année), d’où des L1 en tension. Véritable 
enjeu, difficulté non résolue à ce jour, d’où le tirage au sort. Question de la sélection à l’entrée de 
l’université… 
« Orientation active » : incitatif uniquement. 
 
Paris IV : programme de double licence proposé : modèles pédagogiques innovants, parcours 
transversaux. Déboucher sur la notion de pré-requis, premier pas vers une sélection à l’entrée de 
l’université. 
Dans le contexte actuel, travailler avec les universités et pas seulement les Grandes Ecoles. 
A Lyon aussi, les choses bougent ; composante GE dans l’université de Lyon (Centrale Lyon), où les 
CPGE auraient leur place. Idem Nantes. 
Paris I, Georges Haddad : sortie de la COMUE car estimait que les composantes apportaient 
complexification et défiance ; dans une association d’établissement, chacun doit garder son identité, il 
convient de s’entendre en revanche sur les passerelles, les parcours, etc… ESCP Paris, LLG, d’autres 
lycées entrent dans cette logique, qui n’a rien du carcan fort de la COMUE. PSL : 24 établissements 
associés ; depuis 6 ans, association d’établissements avec Henri IV ; PSL avait besoin d’un premier 
cycle (mis à part Dauphine). Mais attention, parfois difficile pur nous, EPLE, de discuter sans se faire 
manger.   
 
Un groupe de travail sur ce thème est à envisager.  
 
Retour sur le comité BEL  
a)- BCE et Ecricome : relations pas évidentes. ICN quitte Ecricome pour la BCE ; de moins en moins 
d’écoles dans Ecricome, qui cependant a eu davantage de candidatures cette année. 
b)- L’Ecole du Louvre entre dans la BEL 
c)- Dates : les épreuves commenceraient toujours un lundi 
d)- Il est question que Saint-Cyr entre à la BEL – Objectif à 4 ou 5 ans 
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Retour sur la réunion de la CGE le 24 mai 
Info : nouveaux présidents des associations de professeurs (UPS : Michel PROST – Chaptal ; APPLS : 
Stéphane COVIAU – Joliot-Curie, Nanterre) 
Réunion en juillet pour Jean Bastianelli et les présidents des associations de professeurs ; pas de 
fédération des associations, mais intéressant d’échanger de temps à autre. 
Calendrier des concours scientifiques : essaient de ne pas faire démarrer les concours trop tôt dans 
l’année. L’an prochain, superposition X-ENS et e3A ; superposition partielle : les élèves de MP et PC 
devront choisir… Réduire les banques de concours ? Evoqué, mais trop d’avis divergents, pas 
d’entente à ce sujet entre les GE. 
TIPE nouvelle formule : RAS 
Comparaison avec les élèves étrangers qui n’ont pas suivi la réforme : ils sont meilleurs en début 
d’année, mais pas à la fin de l’année ! 
 
 
Calendrier APLCPGE 

- Réunion du Bureau début juillet. 
- Réunion de rentrée de l’Assoc à Rennes : mercredi 11 pm à Rennes. Jeudi matin, visite ESC et 

réunion du bureau. 
 

- 26/27 janvier : congrès annuel de l’APLCPGE (Lycée Jacques Decour, 9ème arr. le 26, LLG le 
27). 

 
 
 

 
_______________________ 

 
Compte rendu établi par Corinne RAGUIDEAU, 

Proviseur Lycée Clémenceau Nantes, 
Secrétaire générale adjointe APLCPGE 


